



Jean Houssaye : Le triangle pédagogique et le bonheur d'enseigner

Quelle éthique pour l'enseignant aujourd'hui ? Quelle place pour l'autorité ? Comment gérer les différences entre élèves ? Qu'est-ce que la pédagogie ? Pourquoi la pédagogie est-elle si attaquée ? Pourquoi reste-t-elle si nécessaire ? Dans ce nouvel ouvrage Jean Houssaye répond aux questions que se posent les enseignants dans une école en crise : la notre.

Cette nouvelle édition n'est pas une réédition du classique "Triangle pédagogique" paru en 1982. Dans ce nouvel ouvrage, Jean Houssaye regroupe une dizaine de contributions, articles mais aussi conférences souvent tenues devant des enseignants. Il aborde des problématiques en accord avec l'esprit du temps, ce moment présent où les bases de l'Ecole traditionnelle sont sapées mais où elle continue à courir dans la même direction comme un canard sans tête.

C'est dire qu'il est beaucoup question d'éthique et du rapport au politique dans cet ouvrage. Commençons par l'éthique et on verra qu'on est dans l'actualité de l'Ecole. "L'éthique de l'éducation doit se référer aux quatre principes suivants", écrit Jean Houssaye. "

1. Arrêter de favoriser ceux qui ont plus ;
2. Faire en sorte que ceux qui ont plus aient moins ;
3. Faire en sorte que ceux qui ont moins aient plus ;
4. Arrêter de défavoriser ceux qui ont moins".

Et il ajoute en conclusion : "Quatre principes à respecter. Et un principe des principes : ne juger de l'opportunité morale d'une réforme ou d'un investissement que s'il permet, en tout premier lieu, d'arrêter de défavoriser ceux qui ont moins. Ce qui requiert beaucoup de courage... Les politiques n'en auraient-ils pas ?"

Parce que le livre de Jean Houssaye parle aussi de politique. "Il se pourrait que l'école ne soit toujours pas démocratique, non pas avant tout pour des raisons d'égalité des chances, mais principalement parce que la pédagogie mise en œuvre de façon dominante se refuse à en respecter les principes. Et pourtant, comme nous venons de le voir, nous ne manquons pas de repères pour reconquérir la possibilité de réarticuler le rapport entre politique et pédagogie. Mais ces repères ne peuvent fonctionner que dans un contexte spécifique, que sur un projet particulier qui est à reconstruire à chaque moment", écrit Jean Houssaye.

Jean Houssaye aborde aussi, en ces pages, des questions strictement pédagogiques. Comment gérer les différences entre les élèves ? Il se livre à une fine analyse des politiques françaises et montre comment finalement la pédagogie de soutien l'a emporté. "La pédagogie de soutien a comme fonction première de soutenir la pédagogie traditionnelle dans le cadre du mode simultané. C'est là son charisme. Et le substrat de sa réussite indéniable", dit-il.

Il faut lire aussi ses pages sur "le mauvais élève", ce miroir involontaire et insupportable des enseignants. Ou encore son article sur les "illusions" du cours magistral. "Le cours magistral, forme pédagogique contemporaine dominante, sous sa forme interrogative ou vivante, perdure sous couvert de la justification de la pédagogie interactive. C'est une première illusion. La seconde tient à sa nature : il fait l'économie de la question de l'apprentissage en la réduisant à celle de l'enseignement. Plus précisément, il suppose résolu le processus d'apprentissage, une fois maîtrisé le processus d'enseignement". Sur chaque question, avec une incroyable érudition, il montre comment la pensée pédagogique a construit la question et réfléchit à l'état actuel du débat.

Une question centrale semble animer ce livre. C'est celle de l'autorité. "Nul doute que l'autorité va apparaître de plus en plus problématique aux enseignants dans leurs pratiques de classe. Dès lors, l'autorité, de problème, sera de plus en plus revendiquée comme solution", écrit-il. Mais pour lui, et il s'en explique, "l'autorité ne passera pas. La pédagogie, si".

On aura compris que ce petit livre a trois qualités particulières. La première c'est bien sur la qualité du savoir et de la réflexion de Jean Houssaye. La seconde c'est le caractère abordable de ces textes. D'abord publiés en revue ou prononcés en conférence, ces articles sont assez courts, sont articulés selon un plan rigoureux et se terminent tous par une conclusion. En quelques pages on fait le point d'un sujet et d'une idée. La dernière caractéristique nous est chère. C'est l'optimisme de ce livre. Dans la grisaille actuelle, l'ouvrage de Jean Houssaye est résolument optimiste. Oui la pédagogie l'emportera sur toutes les tentations autoritaires et tous les renoncements.

François Jarraud